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只赢一场便能保级？

中超赛制设计令人“昏昏欲睡”
中超联赛第二阶段淘汰赛第一轮第一回合的比赛已经

结束，各队20日休整一天之后，将从今天开始展开更为刺激
的第二回合角逐。早在今年5?份，当中国足协宣布将有可能
调整联赛赛制、特别是第二阶段采取淘汰赛制时，就已经有
人明确指出：这种特殊的赛制很有可能出现“只需赢一场便
可以保级”的怪现象。 而今，这种情况似乎正在逐步变成现
实，且可能性相当大。 这种赛制上的“漏洞”或许在随后的比
赛中会被“无限放大”。 专题撰稿 马德兴

迄今为止，在第二阶段第一轮第
一回合的八场比赛中，争冠组方面，除
了广州恒大因为实力明显强出一筹、
轻松取胜对手之外，其他三场比赛全
部以平局收场，即上海申花队0比0战
平上海上港队、北京国安队2比2战平
山东鲁能队、重庆当代队1比1战平江
苏苏宁队。

而在降级组方面，除了青岛黄海
队0比0逼平广州富力队之外，第一阶
段一场比赛未胜的天津泰达队2比0
爆冷取胜了深圳佳兆业队，石家庄永
昌队则以2比1取胜了拥有主场之利的
大连人队，而在第一阶段比赛中另一
支在小组中垫底的河南建业队则以1
比0取胜了武汉卓尔队，后三场比赛其
实都有些令人意外。
出现这样的情景，恐怕首先就在

于赛制的特殊性。在第一回合比赛结
束之后，多位主教练在赛后新闻发布
会上都说了同样的一句话，即“这其实
不是联赛、而是一个杯赛！”以杯赛的
方式来确定球队能否保级，这是所有
球员以往都未曾经历过的。因此，在这
种情况下，如何实现保级？保级组各队
都需要进行尝试。
相比而言，在第一回合比赛中求

稳、先争取不丢球、少丢球成为了第一
选择。因而，像深圳队、大连人队、武汉
卓尔队甚至广州富力队等这些赛前被
认为实力比对手更强一些的队伍，都
倾向于选择更稳妥的战法，结果反而
未能在第一回合比赛中取得想要的结
果。所以，这些球队在赛后都被各自的
球迷或所在地区的地方媒体批评为
“有些保守”、“过于保守”。

而在争冠组，京鲁之战的裁判因
素暂且不提，鲁能队在2比0领先的情
况下被追平，球队教练同样受到了“过
于保守”的批评。至于像上海上港队、

江苏苏宁队两支被认为更应该取胜的
队伍，在未能取胜之后，同样被打上了
“保守”的标签。

如此多球队在实战中更注重防
守，恐怕就是因为这种两回合的淘汰
赛制在很大程度上使得更为重要的还
是第二回合。就像前天（19日）苏宁1比
1被重庆逼和之后，主教练奥拉多尤就
明确表示：“这场比赛赢也好、不赢也
好，都不是最重要的，重要的是你还有
90分钟的比赛，而且必须要取胜才能
晋级。”而重庆队主帅张外龙也表达了
相类似的意见。
因为是两个回合的角逐，而且比

赛均在中立地进行，完全不存在“主客
场”一说。如果180分钟的比赛结束之
后，总比分是平局，则只能继续加时
赛、互射点球决定胜负。在这种情况
下，第一个90分钟的“上半时”争取不
丢球、少丢球，偏向于保守也就成为了
普遍的选择，因为只有第二个90分钟
也就是“下半时”才是决定性的。

一个比较能够说明问题的数据
是：在第一阶段14轮全部112场比赛
中，共有321个进球、场均为2.87个。而
在第二阶段这一轮八场比赛中，总进
球数才16个，场均为两个，是迄今为止
今年中超各轮赛事中进球最少的一
轮，甚至比第一阶段第九轮也就是进
入中途疲劳期阶段时最少的八场18球
还少。正常情况下，各队在第一阶段比
赛结束并经过两周左右的休整之后，
无论是体能抑或是精神状态等要更好
一些，但实战中所表现出来的情况并
未像预期的那样。
可以这么说，出现这样的情况，就

是因为这种特殊的赛制所致。于是，很
多球迷在观看了这一轮的比赛之后，
更多的反应是“昏昏欲睡”、“感觉无
趣”，恐怕也就再正常不过了。

在中国足协最终敲定今年的联赛
赛制之前，特别是有关第二阶段比赛
将采用“淘汰赛制”的消息披露出来
后，各方曾有不少反对声音，而且建议
在第二阶段比赛中依然可以采用循环
赛制，哪怕是采用“单循环赛制”，也要
比现在的“淘汰赛制”更为合理与科
学。因为在现有的“淘汰赛制”下，各队
总共进行六轮比赛；而如果采用单循
环赛制，即保级组和争冠组的八支球
队各自进行一轮单循环比赛，总共为
七轮比赛，比现有的六轮仅仅只是多
出了一轮。但是，因为还是按照积分排
定座次，如果还不科学的话，可以将第
一阶段循环赛的积分也按照一定的比
例合并计算，最终确定名次。
譬如，像已经实践多年的韩国K联

赛，在第一阶段打完之后，第二阶段同
样分为保级组和争冠组，但各个组别
中所有球员在第一阶段比赛中的积分

全部都带入，在第二阶段比赛结束后
按照总积分确定名次。而同样受到疫
情的影响，今年越南联赛也是分为两
个阶段，第一阶段比赛先进行一轮单
循环赛，然后分为保级组与降级组展
开第二阶段比赛，各自组别中再进行
一轮循环赛，最终也按照总积分确定
名次。

中超联赛其实完全可以采取同
样的办法。这个赛制最大的好处，就
是可以确保第一阶段每一轮比赛都
与自己最终的名次息息相关，避免了
中超第一阶段最后几轮比赛中“反正
已经进不了争冠组了、输赢都无所
谓”的这种情况出现。而现在的中超
第二阶段联赛与第一阶段比赛基本

可以说毫无关系。
而且，在足协最终宣布赛制之后，

外界就已经明确指出：理论上，今年中
超球队有可能出现只要赢一场便能够
保级的“奇特现象”！如今，这种“奇迹”
正在逐步变成现实之中。在第一阶段
比赛中一场不胜的天津泰达队在2比0
拿下了深圳佳兆业队之后，第二回合
比赛只要战成平局，就可以实现提前
保级，进入第9至12名的名次争夺之
中，等于保级大业已经完成。如果天津
泰达队在随后的两轮四场比赛中一场
不胜，也不可能降级。那么，这对其他
中超球队尤其是最终降级的队伍来
说，公平吗？
这就是赛制设计的合理性与否最

终导致出现了这样的结果。一旦如此，
或许中国足协作为赛事赛制的设计者
与主办者，又将淹没在各界的“口水”
之中。而所有这一切，何尝不是足协
“自找”的？

当然，不管如何，泰达队如果真
的闯过了深圳队这一关之后，希望还
是能够继续打好后面的比赛，这样才
可以帮助中国足协在整个赛事设计
方面“解套”、避免足协陷入无休止的
“骂名”之中。而从目前的情况来看，
未来第二回合将是怎样的情景？恐怕
除了广州恒大队晋级问题不大之外，
其他各队都还不好说。一切还是静待
第二回合的展开，看看究竟会发生什
么。

赛制漏洞或被“无限放大”

为求稳妥 过于保守

一位世界级名哨曾经说过，最好
的裁判就是让球迷和球员感受不到他
的存在。不过，2020赛季中超第二阶段
首轮一场争冠组焦点战还是出现了判
罚争议，裁判成了“主角”。

裁判专家认为，判罚尺度不统一
成为本赛季中超最严重的问题。“尺度
不统一，裁判没法判，本来非常合理的
身体接触吹成点球，明显的犯规又不
敢吹。国际足联对在罚球区里为了争
抢球产生轻微身体接触是允许的，这
是足球比赛的一部分，把这种动作判
为犯规，那么球员在罚球区就不敢做
动作了。”他说，“国际足联从去年一直
强调football understanding（理解足
球规律），我们一定要在国际足联规则
的大框架下进行判罚，而不能出现一
套中超自己的规则，不能国际足联认
定的犯规动作，中超认为不犯规；国际
足联认定的不犯规动作，中超认为犯
规。这样在公众面前是解释不通的。再
就是VAR介入有很清晰的前提，即进
球、点球、红牌和处罚对象错误四种情
形，该介入就得介入。同样的动作，张
三本场判了，李四下一场不判，不引起
争议才怪。国际足联强调规则的统一
性、尺度的一致性，这是非常重要的。”
他还认为，上述问题的出现应该是裁
判主管部门对规则、尺度的理解出现
了偏差。

以往赛季的焦点之战，中国足协
多邀请外裁执裁。但在新冠肺炎疫情
背景下，外裁入境比较困难，这也使得
本土裁判尤其是年轻裁判本赛季获得
较多执裁机会，包括京鲁大战这种焦
点之战。这是一把双刃剑，既能历练他
们，也能暴露其问题。不过，裁判专家
并不支持请外裁，其理由一是要培养
本土裁判人才；二是请外裁成本较高；
三是外裁不能解决所有问题，而且也
出现过争议。他表示，2018、2019赛季
中国足协多次邀请外裁，使得本土裁
判历练机会减少，在今年空场和场内
观众较少的情况下尚且出现判罚争
议，如果在每场有几万观众的压力下，
或许会出现更大争议。他还建议，裁判
要实事求是，不能判错了还要狡辩，那
以后就会出现更多问题。

2015年出台的《中国足球改革发
展总体方案》中提到，“加强行业管理。
完善裁判员公正执裁、教练员和运动
员遵纪守法的约束机制”；“加强足球
专业人才培训。按照分级、分类管理的
原则，构建国家、区域、行业、专业机
构、社会力量等多级、多元的培训组织
结构，加强对足球教练员、裁判员、讲
师等专业人才的培训”。中国足协近年
来在包括裁判在内的专业人才培训上
做出了诸多努力，各级裁判员人数稳
步上升，目前有七名国际级裁判，在数
量上已是亚洲顶级，同时通过与亚足
联、国际足联沟通加强了执裁交流，在
一定程度上提升了裁判业务水平。

但我们也应该看到，中超联赛反
映出的判罚争议问题依然突出，这说
明本土裁判的业务水平仍待提高，对
国际足联相关规则的理解和把握尚欠
火候，裁判培养体系还应该更注重系
统性、前瞻性和专业性。

当然，人无完人，在善意批评的同
时也要给予本土裁判成长空间。

●理论上， 今年中超球队有可能出现只要赢一场便
能够保级的“奇特现象”！

●在第一阶段比赛中一场不胜的天津泰达队在2比0

?下了深圳佳兆业队之后，第二回合比赛只要战成平局，

就可以实现提前保级。

●泰达队如果真的闯过了深圳队这一关之后， 希望
还是能够继续打好后面的比赛，这样才可以帮助中国足
协在整个赛事设计方面“解套”，避免足协陷入无休止的
“骂名”之中。

天津泰达队主教练王宝山赛后跪地庆祝球队获胜


